

ini. Pasca penjualan menjadi sebuah suatu cara agar pelanggan bersedia melakukan pembelian ulang di perusahaan tersebut. Tujuan dilakukan hal itu adalah agar tetap dapat bertahan dalam dunia bisnis. Mempunyai cara atau trik akan memberikan suatu dorongan pada pelanggan untuk menggunakan pelayanan perusahaan kembali. Hasil wawancara peneliti dengan responden 1 dan 2 mengenai mempertahankan dan memperoleh pelanggan baru sebagai berikut:

“Sering berkomunikasi dengan jamaah. Meski kadang cuma tanya kabar. Sambil promo juga kalau pas ada diskon. Kan gitu siapa tahu ada tetangga atau saudaranya yang mau berangkat jadi tahu info... Memperoleh pelanggan ya kita bagi brosur, ya intinya pemasaran Mina sendiri. Mulai dari opo jenenge, sosmed, kemudian dari para jamaah yang sudah pernah ikut, kemudian dari tour leader mungkin temen-temennya tour leader yang belum iku. Jadi ya dari berbagai sisi. Kalau Mina ini, saat ini sudah mulai masuk radio. Jadi dunia promosinya ya mulai dari itu, kebanyakan se dari brosur, pameran...”
(R.1)

Menurut responden 1 PT. Mina Wisata Islami Surabaya dalam mempertahankan dan memperoleh pelanggan dengan melakukan komunikasi. Komunikasi tersebut berisi tentang menanyakan kabar kepada pelanggan. Sekaligus digunakan untuk menyampaikan informasi tentang program ketika ada promo. Jadi semisal ada tetangga atau saudara pelanggan info tersebut dapat disampaikan. Selain itu juga menekankan pada pemasaran, diantaranya membagi brosur, mengikuti pameran, memasukkan iklan di radio dan menggunakan sosial media. Tidak hanya karyawan PT. Mina Wisata Islami Surabaya yang memasarkan, tetapi juga dari para alumni jamaah dan para tour leader (TL).

alumni jamaah yang mempunya hajat dan mengundang. Selain itu PT. Mina Wisata Islami Surabaya mengadakan kerjasama dengan menjadi sponsor di perusahaan lain. Dan juga mengadakan kegiatan sosial seperti membantu anak yatim piatu.

Bagaimana mempertahankan pelanggan dapat diketahui melalui kepuasan pelanggan. Hasil wawancara peneliti dengan responden 1, 2, 3, 4, dan 5 mengenai kepuasan pelanggan sebagai berikut:

“Ya mengukurnya pelanggan itu ngasih refrensi, jadi tanpa disuruh pun pelanggan ikut jualan... dan kebanyakan jamaah yang baru ketika ditanyai banyak yang bilang dapat rekomendasi dari saudaranya yang sudah pernah umrah di Mina. Kadang ada juga testimoni dari jamaah terus di kirim ke Mina. Kebanyakan ya kalau kepuasan pelanggan itu...” (R. 1)

Menurut responden 1 cara mengukur bahwa pelanggan puas adalah jika pelanggan tersebut juga memasarkan PT. Mina Wisata Islami tanpa ada anjuran dari Mina. Terbukti ketika ada tindak lanjut banyak jamaah baru memilih Mina karena mendapat rekomendasi dari saudara yang sudah pernah menggunakan jasa Mina.

“Testimoni, biasanya ditanya satu-satu pas sampai di Surabaya. Kurangnya apa lebihnya apa. Nah disitu kita bisa tahu jamaah itu puas gaknya... Pelayanan lebih ditingkatkan lagi, terus fasilitasnya juga.” (R. 2)

Responden 2 mengatakan, untuk mengetahui kepuasan pelanggan pada saat testimoni. Kegiatan testimoni dilakukan ketika para jamaah sampai di Surabaya. Dalam waktu tersebut karyawan tanya kepada para jamaah satu per satu tentang yang dirasakan pelanggan setelah

menggunakan jasa Mina. Dengan hal itu pihak Mina mengetahui bahwa pelanggan tersebut puas atau tidak.

“Saya nyari, pertama sih sebenarnya nyari yang dekat sama masjid kan tawarannya itu kan langsung dari surabaya ke madinah terus disananya juga hotel Minanya kan tidak jauh dari nabawi masjidil haram. Kan tujuannya nemenin mertua, nah itu gak jauh-jauh terus eee tawarannya juga bagus Mina. Jadi ya kita milih Mina...” (R. 3)

Responden 3 mengatakan, pada saat mempunyai rencana untuk berangkat umrah ia mencari travel yang hotelnya dekat dengan Masjidil Haram dan penerbangannya langsung Surabaya Madinah. Dengan alasan karena berangkat dengan mertua. Selain itu apa yang ditawarkan Mina kepada responden 3 juga bagus. Tawaran yang dimaksud adalah pelayanan, fasilitas dan penerbangan.

“Awalnya ya dulu saya tanya-tanya teman yang sudah pernah berangkat umrah. Terus teman saya cerita gimana pelayanannya di Mina. Kata teman saya bagus se, nah pas ada pameran eh ada Mina, disitu saya survey ke Mina langsung. Dan akhirnya pilih Mina deh. Waktu itu saya tanya ini travel yang langsung Madinah, kata Mina iya langsung Madinah. Ambil deh. Gitu... Ya kan banyak isu-isu yang tersebar kalau banyak jamaah yang bisa berangkat gak bisa pulang. Dari situ saya takut. Jadi sebelum berangkat ya saya cari info dulu mengenai travel umrah. Ya karena Mina pelayanan bagus, sama seperti yang diceritakan teman saya.” (R. 4)

Responden 4 mengatakan hal yang sama, ia mencari travel dengan penerbangan Surabaya langsung Madinah. Terdapat isu bahwa bahwa banyak jamaah yang terlantar tidak bisa pulang menjadi ketakutan tersendiri bagi responden 4. Ia tidak ingin hal itu terjadi padanya. Sehingga sebelum berangkat ia mencari informasi terlebih dahulu tentang travel jasa umrah. Ia juga mengaku merasa puas dengan pelayanan Mina.

Responden 1 dan 2 menjelaskan PT. Mina Wisata Islami Surabaya melakukan sentuhan personal dalam pelayanannya dengan komunikasi melalui grup WA. Selain dari grup juga melakukan chat pribadi dengan jamaah. Misalnya ada salah satu alumni jamaah mengganti foto profil di WA, maka karyawan PT. Mina Wisata Islami Surabaya mengomentari foto tersebut. Hal tersebut yang dapat memberikan suatu sentuhan dimana orang akan merasa akrab dari kedekatan yang sudah terbina.

Sentuhan personal juga dapat berupa pemberian kartu ucapan dan undangan.

“Gak dalam kartu undangan sih, Cuma biasanya dalam ee telepon atau lewat WA jadi gitu. Telephon sering sih mas Sila. Oh iyaa, umum sih mbak, soalnya di grup tanya kabar, terus kalau ada promo, hehe ditunjukkan grupnya ta mbak. Tapi kalau chat pribadi ke masing-masing selamat ulang tahun gitu gak... Kalau undangan saya belum pernah dapat sih. Reuni akbar belum. Cuma kan ini apa waktu idul fitri kemarin itu aja sih.” (R. 3)

Responden 3 mengatakan, tidak pernah menerima kartu ucapan dan kartu undangan. Akan tetapi pernah menerima ucapan ulang tahun dan idul fitri melalui telepon atau WA.

“Kalau dalam bentuk kartu ucapan atau undangan belum pernah se mbak. Yang pernah itu dapat undangan dari grup WA, ada salah satu jamaah yang ngadain pertemuan di salah satu rumah mereka... Hehe, belum pernah mbak. Kemudian pernah dapat ucapan tanggal pernikahan tapi sms dari karyawan Mina.” (R. 4)

Responden 4 mengatakan, belum pernah menerima kartu ucapan atau kartu undangan. Ia pernah mendapat undangan melalui grup WA

rumah, namun juga ke kantor. Tempat kunjungan menyesuaikan dengan apa yang diminta oleh calon jamaah. Kunjungan tersebut juga sekaligus menyambung silaturahmi dengan jamaah. Selain itu, karyawan PT. Mina Wisata Islami Surabaya juga pernah berkunjung ke rumah jamaah dengan membawa kue ulang tahun.

“Pernah, mas Sila. Masih bulan ramadhan kalau gak salah. Kalau kerumah pernah antar peralatan... Disini (kantor), di rumah pernah. Cuma mas Sila sering nawari ke rumah Cuma saya, sudah mas Sila kesini aja ke kantor aja. Kalau ke rumah saya pulangny malam, kasihan kalau pulang malam. Kerumah antar zam-zam sama koper.” (R. 3)

Responden 3 menyampaikan pernah dikunjungi oleh salah satu karyawan PT. Mina Wisata Islami Surabaya, waktu bulan ramadhan di rumahnya karena keperluan mengantar peralatan yaitu air zam-zam dan koper. Tidak hanya di rumah responden 3 dikunjungi, namun juga di kantor. Karyawan PT. Mina Wisata Islami Surabaya sering menawari responden 3 untuk dikunjungi ke rumah, akan tetapi ia menolak karena pulang kerjanya malam.

“Pernah, mbak Fitri, mas Sila. Itu sering. Saya juga kadang main ke kantor... Ya sebelum saya berangkat umrah, sambil jelsin tentang Mina juga waktu itu. Dan setelah pulang juga... Di rumah.” (R. 4)

Responden 4 mengatakan sering dikunjungi oleh karyawan PT. Mina Wisata Islami Surabaya ke rumahnya. Pada saat sebelum dan sesudah menggunakan pelayanannya. Ia sendiri juga pernah berkunjung ke kantor. Waktu sebelum berangkat ibadah umrah dikunjungi ke rumah untuk menjelaskan tentang sistem pelayanan di PT. Mina Wisata Islami Surabaya.

tersebut dapat diketahui pada kegiatan testimoni yang dilakukan PT. Mina Wisata Islami Surabaya ketika jamaah sampai di bandara Surabaya. Testimoni dilakukan dengan teknik wawancara kepada jamaah satu per satu, jamaah ditanya sekilas tentang bagaimana pelayanan dan fasilitas PT. Mina Wisata Islami Surabaya, sekaligus bagaimana perasaan yang ditimbulkan oleh pelanggan. Kegiatan ini dilakukan dengan tujuan sebagai tindak lanjut dan umpan balik, yang dapat menjadi bahan evaluasi bagi perusahaan untuk memperbaiki agar dapat lebih baik seperti yang di harapkan pelanggan.

Hotel merupakan kebutuhan pokok bagi jamaah umrah dan haji ketika beribadah. Dari hasil penelitian di lapangan, bahwa pelanggan sebelum melaksanakan ibadah umrah atau haji plus melakukan survey pada travel yang melayani perjalanan umrah atau haji. Hasil survey menjadi pertimbangan bagi pelanggan yang akan menggunakan jasa travel tersebut. Pelanggan mencari jarak yang dekat, dalam hal ini dari hotel menuju masjid Nabawi dan menuju Masjidil Haram. PT. Mina Wisata Islami Surabaya kerjasama dengan hotel dengan jarak ukuran sekitar 150 meter sampai 200 meter untuk penginapan jamaah. Alasan pelanggan memilih PT. Mina Wisata Islami Surabaya salah satunya adalah fasilitas hotel yang diberikan.

Selain itu, maskapai yang digunakan oleh PT. Mina Wisata Islami Surabaya adalah Saudi Arabian Airlines. Dengan penerbangan dari Surabaya langsung menuju Madinah. Menurut cerita responden ketika di lapangan, ada beberapa travel dengan fasilitas penerbangan transit terlebih dahulu, dengan menggunakan maskapai Indonesia. Dalam hal ini, terkait harga terdapat

pelanggan maka timbullah perasaan puas dalam diri pelanggan. Timbulnya rasa puas dalam diri pelanggan tersebut kemudian akan mempengaruhi sikap pelanggan. Selanjutnya, sikap yang dihasilkan ini akan mempengaruhi pengambilan keputusan pelanggan yang bersangkutan dalam pembelian ulang dan akan mempengaruhi calon pelanggan lain.⁷

Menurut Wan dan Huang yang dikutip oleh Endang Tjahjaningsih menunjukkan bahwa loyalitas pelanggan dapat diperlihatkan melalui sikap dan perilaku. Sikap termasuk niat pembelian kembali atau membeli produk lain dari perusahaan, niat untuk merekomendasikan dan kekebalan terhadap pesaing. Perilaku ini mencakup perilaku pembelian kembali, pembelian produk lainnya dari perusahaan, dan merekomendasikan kepada orang lain.⁸

Tindakan pemberian pelayanan dan fasilitas di PT. Mina Wisata Islami Surabaya sesuai dengan teori yang di atas. PT. Mina Wisata Islami Surabaya merupakan perusahaan yang mampu memenuhi semua kebutuhan pelanggan yang berkaitan dengan perjalanan ibadah umrah. Dampak dari pemberian tersebut pelanggan merasa puas, yang kemudian akan mempengaruhi sikap pelanggan. Sikap ini ditemukan peneliti ketika di

⁷ Jimmy Sugianto dan Sugiono Sugiharto, 2013, "*Analisa Pengaruh Service Quality, Food Quality, dan Price terhadap Kepuasan Pelanggan Restoran Yung Ho Surabaya*", Jurnal Manajemen Pemasaran Petra, (online), Vol. 1, No. 2, Jurusan Manajemen Pemasaran, Universitas Kristen Petra Surabaya, hal. 5. diakses pada tanggal 2 Agustus 2016 Pukul 11.34 WIB dari <http://jurnalmanajemen.petra.ac.id/index.php/man/article/view/17>

⁸ Endang Tjahjaningsih, 2013, "*Pengaruh Citra Dan Promosi Terhadap Kepuasan Pelanggan Serta Dampaknya Terhadap Loyalitas Pelanggan (Studi pada Pelanggan Supermarket Carrefour di Semarang)*", Jurnal Media Ekonomi dan Manajemen, (online), Vol. 28 No. 2, Fakultas Ekonomi, Universitas Stikubank Semarang, hal. 17. diakses pada tanggal 2 Agustus 2016 Pukul 11.28 WIB dari <http://jurnal.untagsmg.ac.id/index.php/fe/article/view/207/270>

lapangan yaitu kesediaan pelanggan untuk melakukan pembelian ulang dan mempengaruhi orang lain. Selain itu, pelanggan secara tidak langsung juga melakukan pemasaran yang pada akhirnya merekomendasikan orang lain untuk memilih PT. Mina Wisata Islami Surabaya sebagai travel yang melayani dan memfasilitasi pada saat ibadahnya.

Pada penelitian ini, PT. Mina Wisata Islami Surabaya melakukan suatu kegiatan yang bertujuan untuk mempertahankan loyalitas pelanggan dan memperoleh pelanggan baru. Kegiatan tersebut adalah sebagai berikut:

1. Memberikan apresiasi yang sesuai kepada pelanggan yang mempunyai loyalitas pada perusahaan.

Pelanggan menjadi hal utama dalam kelanjutan bisnis perusahaan, oleh karena itu perlu adanya cara bagaimana agar pelanggan tidak berpindah pada perusahaan lain, yaitu untuk memenuhi perjalanan ibadah umrah atau haji plus. Salah satu cara tersebut adalah pemberian apresiasi. Apresiasi yang dimaksud dalam penelitian ini adalah bentuk penghargaan yang diberikan kepada pelanggan karena telah melakukan pembelian ulang. Dari hasil penelitian di lapangan, peneliti menemukan bahwa PT. Mina Wisata Islami Surabaya memberikan apresiasi berupa potongan harga.

Potongan harga di PT. Mina Wisata Islami tidak berlaku untuk setiap pelanggan. Hanya diberikan pada pelanggan yang sudah menggunakan pelayanannya sebelumnya. Dalam pemberian potongan juga belum pasti, teknisnya tidak semata-mata langsung mendapat potongan

dilakukan agar tali silaturahmi tetap terjaga antara pihak perusahaan dan alumni jamaah. Reuni akbar diselenggarakan setiap tahun dan dihadiri oleh seluruh alumni jamaah PT. Mina Wisata Islami Surabaya, yang biasa dilaksanakan di gedung pertemuan yang sebelumnya sudah di sewa oleh pihak PT. Mina Wisata Islami Surabaya. Sedangkan pertemuan alumni adalah kegiatan yang dibuat oleh para alumni sendiri tanpa ada ikut campur dari pihak Mina. Pertemuan alumni dilaksanakan setiap tanggal atau satu bulan sekali di rumah alumni jamaah secara bergilir. Yang diikuti oleh seluruh jamaah satu grup dan TL masing-masing. Kegiatan ini dilakukan juga atas dasar tali silaturahmi agar tetap terjalin antar jamaah satu dengan jamaah lain.

Dengan adanya kegiatan-kegiatan di atas sesuai dengan teori, bahwa untuk mempertahankan pelanggan dan memperoleh pelanggan baru tidak harus membutuhkan biaya banyak. Perlakuan diatas dapat menjadi dampak positif bagi perusahaan. Dengan memberikan perlakuan yang menimbulkan sebuah kedekatan antara perusahaan dengan alumni jamaah.

3. Mengetahui dan mempromosikan bisnis pelanggan.

Dari hasil penelitian, karyawan PT. Mina Wisata Islami Surabaya telah mengenalkan dan mempromosikan bisnis pelanggannya ketika perjalanan dari laut merah menuju Surabaya. Pengenalan tersebut dilakukan secara terbuka di depan seluruh jamaah. Dengan secara tidak langsung jamaah akan saling mengetahui bisnis yang sedang mereka jalankan.

Menurut Nitisemito yang dikutip oleh M. Riyan Munandar, Endang Siti Astuti, M. Soe'oad Hakam mengatakan, usaha atau kegiatan dari manajer untuk dapat menimbulkan atau meningkatkan semangat dan kegairahan membeli dari para pelanggan. Dari pengertian di atas insentif dapat disimpulkan bahwa insentif merupakan salah satu bentuk rangsangan yang sengaja diberikan perusahaan kepada pelanggan untuk menggerakkan mereka agar melakukan pembelian dan mempengaruhi orang lain demi terciptanya tujuan perusahaan.¹⁴

Teori di atas dalam penelitian ini tidak ditemukan di lapangan. Pelanggan bersedia untuk mengajak atau merekomendasikan orang lain untuk menggunakan pelayanan PT. Mina Wisata Islami Surabaya tidak diberikan imbalan dalam bentuk apapun. Hal ini menunjukkan bahwa sikap pelanggan yang muncul tersebut semata-mata atas dorongan kemauannya sendiri.

Konsep kepuasan pelanggan juga merupakan salah satu konsep yang berkembang sejak tahun 1970-an. Menurut Oliver yang dikutip oleh S. Pantja Djati dan Didit Darmawan mendefinisikan bahwa kepuasan sebagai sikap terhadap hasil transaksi dan dari kepuasan diperkirakan akan mempengaruhi perilaku lanjutan atau kesetiaan pelanggan.

¹⁴ M. Riyan Munandar, Endang Siti Astuti, M. Soe'oad Hakam, 2014, "*Pengaruh Keselamatan, Kesehatan Kerja (K3) dan Insentif terhadap Motivasi dan Kinerja Karyawan (Studi pada Pekerja bagian Produksi PT. Sekawan Karyatama Mandiri Sidoarjo)*", Jurnal Administrasi Bisnis (JAB), (online), Vol. 9 No. 1, Fakultas Administrasi, Universitas Brawijaya Malang, hal. 3. diakses pada tanggal 29 Juli 2016 Pukul 10.14 WIB dari <http://administrasibisnis.studentjournal.ub.ac.id/index.php/jab/article/view/390>

